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! ! ! !笔者保存一段记录：!""#年 $月 %&

日，在国际金融危机“发威”时，媒体爆
料，通用汽车公司向美国证监会一口气
提交了 '份内部人交易通告，六位通用
汽车高管以当天的市价 %()$!%(*美元，
减持了他们手上所持有的全部近 !"万
股股票。当日 +,股价从收盘时的 %())

美元下跌 %""。通用进入破产保
护的前夜。
大洋彼岸，上海通用则在兴

盛之中。三年后的 *月 %!日，上
海通用成立 %$周年。其第 *""万
辆整车也于日前正式下线，距去
年第 $""万辆整车下线相隔不到
#个月，创下业内最短用时纪录。
通用带动金桥汽车产业成为金桥
开发区首个年产超千亿元的产
业。通用汽车全球总裁埃克森今
年 )月份在北京车展新闻发布会
上表示，凯迪拉克要扩大中国国
产率，从今年开始到 !"%*年，每
年要向华引入一款全新车型。目
睹底特律汽车霸王的衰败，业内人士说，
上海通用一定意义上救了通用。
通用的转机、一定程度的“凤凰涅

槃”，在于选择了与浦东的合资。足球运
动有个说法，将多次取胜、尤其是关键场
次取胜的场地叫做“福地”，教练和运动
员还蛮相信的。对经济发展来说，浦东是
块改革开放的“福地”。
自上世纪 #"年代，上海改革

开放获得历史的机遇，经济增长
借助了世界的资源。资本、技术、
人才，来自世界各地，尤其是发达
国家的高端技术和人才在浦东优化组
合，浦东人敢于率先“吃螃蟹”，不少“第
一”出自浦东。通用汽车股份有限公司的
组建，就是其中一个成功的案例。!"""

年春，笔者参加中央某调查组，有幸“零
距离”考察上海通用。当时，通用已将世
界最新的“个性化”流水线在浦东付诸实
践。偌大的汽车装配流水线上安放的汽
车，款式、型号、颜色各不相同，根据客户
的订单，电脑输入不同程序指令，指挥着
机器手灵巧操作。当各不相同的汽车驶
下流水线时，考察组成员都“大开眼界”，
惊异现代技术在黄浦江边呈现的一幕。

制造业一直是经济大国强盛的基
石，制造业现代技术的运
用，生产效率的提高，反映
印证着人类的文明进步的
步伐，它成为实体经济的
主要组成部分。去年 #月，
当美国的专家发现，中国
的制造业份额达到全球
%#(-.、超过美国的 %#().

时，就惊呼其中的“厉害”。
当然我们这里的实业界理
论界并未注意这个数据
的变化，因为我们深知，
我国的制造业还处于世
界产业链的中下端，美国
则处于上端，不可与之比
拟。但当英国学者提出
“第三次工业革命”的概
念，美国提出“再工业化”
的口号，!"%"年该国生效
的《美国制造业振兴法
案》，说明发达国家都十
分在乎先进制造业高地的
占领时，我们应当知道中
国工业化的重要性。

上海正在积极投入

“创新驱动、转型发展”的战略实施。也就
是按照中央对上海的“四个中心”、“四个
率先”的要求，推进现代化建设。从经济
任务角度考察，创新转型除了大力发展
现代服务业、改变上海“一条腿长、一条
腿短”的状况以外，重要的是大力发展先
进制造业，因为上海有技术、人才、配套

等方面的独特条件，上海有率先
发展的责任。就以汽车业来说，发
达国家走过了“四个轮子”支撑国
家经济的历程，尝到其中的甜头。
美国的汽车业工人就是“蓝领”中
的“白领”。高级技术工人的每小
时工资为 !#美元，是一般工人工
资的两倍。还有比工资数额更多
的优厚养老金和医保金。但汽车
业的兴盛也遇到资源（用油）、环
境（/,!($污染）和城市空间等约
束的难题，未来的汽车业如何健
康发展，是摆在人们面前亟待解
决的难题。人们开始重视汽车文
化的提升，包括汽车发展与城市

道路、社区规划的互动，排废气标准的提
高，小排量车和电动车的发展及驾车族
的文明等。“凡事预则立”，早在 !""-年，
上海通用就启动了“绿动未来”的发展战
略。现在，上海通用在努力推进 !"%$绿
色产品战略和新能源车型研发，不断改
进提升传统内燃机动力效能，大力发展

混合动力系统，并积极引进、研发
纯电动车，加快新能源产品的产
业化。据悉，今年底，赛欧电动车
就将进行小批量生产并投放市
场。园区内的其他配套企业，也

在积极研发新能源汽车的配套产品……
《吕氏春秋》有言：“事之难易，

不在大小，务在知时”。世界的万事万
物是发展的、变化的，在全球化过程中
孰强孰弱，也是变化的，成功的关键在
于审时度势，有处变不惊、处变有
“变”（应对）的胆略和智慧。通用与
上海浦东的联姻成功了，使之“凤凰涅
槃”，这里有美国企业家和上海“弄潮
儿”独具眼光的功劳，而在汽车业进一
步发展需经受消解耗油、挤压城市空
间、污染难题的考验面前，“务在知
时”，选择“绿动未来”的战略，看来
是一个将被实践证明的正确路径之一。

养颜先养心
王本道

! ! ! !中国人的要面子是出
了名的，众多的人不惜重
金翼翼呵护自己的颜面，
打造一张漂亮脸蛋。
人体的诸多部位，只

有脸面是经常裸露一览无
余的，所以从脸蛋及表情
判断人心的善恶意向往往
是人之常情，以此获得
“第一印象”。这样的以貌
取人当然是不准确而且极
容易上当，因为社会上除
演艺圈外，具有表演天赋
的人也为数不少，他们常
常给人以假“相”而将其
真“相”隐蔽着。但事情
还有另外的一面，即古人
所说：“相由心生。”一
个人的相貌不单是一种先
天更是一种后天的修炼，
是灵魂的窗口。人从娘肚
子里生出来，那形象一般
是父母的“模子”决定
的，随着渐次成人，知识
的增加、阅历的丰富、人
际交往的频繁、经历过的
种种，包括心路历程，层
层叠加积累，全部在他的
脸上有所表现。除此之
外，规律的生活、适当的
饮食、知识的摄取、心态
的把握、生活环境等等都
是打造一张脸的要素。所
以林肯说过：“一个人过
了四十岁，就要对自己的
相貌负责。”从这个意义
上讲，每个人都是自己脸
的美容师。
当一个人有了几十年

的生活经历之后，他的个
性特色、心理气质和文明
程度行为举止，脸部常常
是综合反映，要养颜必先
养心。设想，一个整天忧
心忡忡，怨天尤人，疑心
生暗鬼的人，难免演变成
一双“狐狸眼”，一个狡
黠奸诈，处心积虑算计他

人的人，渐渐会使自己长
成一张“夜店脸”来。几
十年的欲壑难填，不厌其
烦地出入一场场争夺与抢
掠，并为自己一时的“得
计”狂欢无度，风尘入
骨，造就了他们烟熏火燎
似的脸，下垂的眼睑和松
树皮似的抬头纹，及至暮
年，因欲望的冷却，眼神
愈加游移不定，如同一片
倦怠的灰烬，是他们摧毁
了自己的一张脸。

善养心者必会养颜。
在物欲横流的当下社会，
远离蝇营狗苟，摒弃八面
玲珑，乐得遗世独立是一
种宁静的心态，一种平和
安闲怡然的心态。守住一
颗宁静的心，其实也就守
住了一份恬然、安详与美
好生活。所以那些心无非
分之想，光明磊落，一身
正气的人，那眼神总是澄
澈的。诚如古人所言：
“其心正，眸子嘹焉；其
心不正，眸子牦焉。”

走在大街上或商场
里，迎面而来的人流，是
一个变动的面孔展览。那
些因内在教养的优雅而使
神态饱含着端庄的恬静与
幽然的人，似兰花释放着

惬意的芳香。不论年龄、
不分男女，从衣着打扮
看，有的阔绰、有的节
俭、有的奢华，但那种怡
然自得，与周遭环境安然
相处的气质，让人感到是
一种陶醉和舒展。这样的
“脸面”是很难装出来，
现学也是难以奏效的。倘
若一个年近 $" 岁的女人
依然不服老，借助于时
装、化妆品、美容术以及
貌似少女的秋波流盼，也
只能换得周围人们言不由
衷的赞美，倒不如养心修
炼，充实灵魂，褪去外表
的伶俐，换取内在的凝

重，或许会被人称赞为风
韵犹存呢。老一辈革命家
中，陈毅是一位难得的大
知识分子、诗人，在处理
诸多事物乃至外交场合，
既显大家风度又不失温文
尔雅。但是由于属性情中
人，遇到阴险毒辣之人，
也会拍案而起，但这都丝
毫无损于他周身的书卷气
和面部的大美。而当今诸
多贪官、庸官们，在公众
场合无论装得怎样风度翩
翩，儒雅风流，深不可
测，其内心世界的放纵与
贪婪也总会频频露怯。
大千世界，每个人的

那张脸都如同一棵植物的
一片叶子，一朵花，它总
是透示着那些看不见的根
系和心地样貌，所以，养
颜还需先养心。
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! ! ! !那天应旅日书画家周之江先生之
约，来到他东湖路的寓所喝茶闲聊。恰好
电视中在播上海国际电影节的新闻，镜
头上出现了回顾经典老电影《十字街头》
的画面，看到了屏幕上赵丹的形象，周之
江的目光一下被吸引，戛然停顿了我们
的原先话题，转而说：“一晃就是三十多
年了，当年我学书画时，赵丹先生可是给
予我极大的帮助啊！”
当电视画面过去，周之江转身到书

房翻出几张老照片来，情不自禁地回忆
起当年他和赵丹先生的往事———

我们都知道赵丹毕业于上海美专，
书画本就是他的专业，只是爱好演戏，
一不留神才成了演艺界的“巨擘”。不过

当年，周之江向他讨教的倒
总是书画，上世纪七十年
代，周之江对书画的爱好正
值狂热期，很想能拜一位大
名家为师，那时年纪轻不懂事，仗着与赵
丹先生熟，就问“现在谁画得最好？”言下
之意颇有谁好就拜谁为师的口气，赵丹说
黄宾虹、潘天寿都画得很好。周说“可惜他
们都过世了呀。”赵丹答道：那只有唐云
了！后来周之江很幸运，由黄宗英亲自陪
他去叩开了唐云先生的门。所以，能成为
大石翁的入室弟子，首先就得感谢赵丹先
生的引路之恩。
周之江说，七十年代时，赵丹名气很

大，生活却相当清苦。有一次先生从奉贤五
七干校回来，周之江送了一大碗肉丝菜汤
面过去，来到淮海路新康花园的赵家，那是
一幢西班牙式的小洋房，赵丹一边兴奋地
吃着面，一边苦笑地指着他的住房自我解
嘲：“侬勿要看我迭额房子派头蛮大，我现
在连得买石灰刷墙头的铜钿也呒没啊。”
十年浩劫结束后，赵丹的艺术生命获

得重生，可是由于身体的状
况不佳，给他的时日并不多
了。那两年，他重拾年轻时的
爱好，泼墨挥毫，创作了不少
书画佳作。一次，周之江将自

己临摹的《富春江山居图》和书法《智永千字文》带去给
他看，他看后连声叫好，马上让之江裁纸磨墨，随即饱
蘸浓墨题下了“后来居上”四个大字，并于上款写了“之
江弟教政”，谦逊地表示了对后生可畏的喜悦之情。
如今，周之江年逾花甲，也成了国内书画坛上的

翘楚，但每每忆及前辈恩师，他总是难掩内心的感激
之情。最后，周之江从相册中抽出一张老照片说，这
是 %#-"年 *月也就是题字的第二年，他与赵丹老师

的合影。回想当时情景，
仍然历历在目，那天周之
江到华东医院探望病中的
赵丹，赵对他说：“我来日
无多，可能只有三个月了，
你快去借只照相机来，我
们要拍一张。”那年头照
相机很稀罕，并非家家都
有，周之江费了很大周
折，总算借来一只“海鸥
牌”，而且当时在室内拍
非得有闪光灯才行，外装
的闪光灯老是不同步，故
又折腾了一番，后还请来
了护士帮忙，总算拍下了
这张珍贵的合影……果然
三个多月后，赵丹终于抵
不住病魔的侵扰，带着许
多遗憾离开了人世，享年
仅 **岁。

思南公馆的鹅卵石
刘 申

! ! ! !午后，微风在斑驳的梧桐叶影中穿
梭，小鸟在矮墙铁栏间嬉戏，黑色栅栏旁
一卷老上海的历史画卷被缓缓翻开，旗
袍店，电影画，咖啡香，电车行……婆娑
的树影温柔地唤醒了老洋房的记忆，各
种光阴的故事在层层水泥墙中如泣如
诉。这里就是思南路上的思南公馆，上海
城市风貌的“新名片”。

!""!年秋天，上海城投响应市委、
市政府保护历史风貌文化的号召，与永
业集团共同参与到思南公馆城市风貌区
的建设中。十年后，思南公馆迎来了老
洋房生命的再一次延续。

思南公馆见证了中与西、历史与现
代的融合。这里曾是许多文人志士、近
代革命家以及国民党将领、高级军官的
居所。周恩来、柳亚子、梅兰芳、冯玉祥、
程潜、李烈钧、薛笃弼……不胜枚举、掷

地有声的名字篆刻在一墙一柱之上，
留下了他们生活和工作的印迹。
还原历史，留住珍贵的城市记忆。

思南公馆从规划设计到施工修建，从
方案审核到细
节恢复，都坚持
遵循“保育”的
概念，施工人员
翻遍将近一个
世纪前的所有建筑图纸，尽力将历史
的原貌再次重现。那围墙上的鹅卵石
便是最好的例证。这些小小的石子背
后，凝结的是无数次的失败和尝试，无
数次的讨论和坚持。
经过岁月的洗礼，曾经的围墙早

已面目全非。为了了解上世纪 !"年代
的外立墙面材质和颜色的究竟，施工
单位邀请了德国柏林历史建筑保护委

员会的专家，仔细刮下十几层涂层，反复
验证，终于确认了最初的选材———鹅卵
石。但这些鹅卵石的质地不同于一般，经
考察后才发现南京六合的河床上的鹅卵

石材质与此最为接
近。而由于鹅卵石有
大小不同，因此围墙
的颜色及比例就会
有不同，嵌上墙时用

的粘结剂、工艺也会不一样。于是，施工
单位在修复前就进行了大量的排列试
样：仅配色方案就多达十一种，更是以各
种组合做就六十五种样板，力求寻找最
佳的搭配组合。经过再三考证思南路建
筑的历史资料，最后选定了最具“原真
性”的用材和配比。师傅们把小石头和特
殊粘结材料混合，刷上外墙，然后清洗掉
表面的砂浆，露出卵石。仅仅是修复怀旧

的外墙，就用掉了 -""吨鹅卵石。
今天，思南公馆的墙面，和谐而自然，

那一枚枚黑色、淡黄、暗红、乳白等色彩不
一、硬币大小的鹅卵石也成了一道风景。
无论时间过去多久，后人依然可以驻足于
此，感受到这个建筑群当初的风采。
沿着思南路缓缓步行，阳光慵懒地洒

在青石板路上。远远地，透出些许小提琴
悠扬的旋律，如流云般飘逸，似梦境般轻
柔，却又真切地围绕在每个路人的身边。
这儿，一如百年前那般，优雅而静美。也许
只有触摸到墙上的鹅卵石，只有踏上那木
质的楼梯，只有到过思南公馆的人才能真
切地体味到时光停驻的感觉。

唐卡之魅
林玮丰

! ! ! ! !西藏，从来就是一个
梦，在我心里是无法触及
的世界屋脊。直到 !"%!，
这末日谣言漫天飞的春
天。应西藏多派唐卡创始
人年叙·多吉顿珠先生的
邀请，来到圣洁之地。

一早天空还没有开
雾，西藏拉姆拉绰唐卡画
院的画师们已在各自的画
布前静心勾勒许久。唐卡
的绘制极为复杂，用料极
其考究，颜料全为天然矿
植物原料，色泽艳丽，经久
不退，具有浓郁的雪域风
格。在陈列室里，可以看到

平时画师手边常用颜料的
原材料，让人倍长见识。绘
制唐卡的颜料通常都有五
种原材料、矿物材料，比如
朱砂、石绿、金银等等；植

物材料，比如松木黑、各种
花朵、树叶；土物材料，比
如土红；食物材料，有青
稞、豌豆等等；甚至还会加
入牛胆汁等各种杂物颜
料。可见，和当地的文化意
识如出一辙，藏人在唐卡
这样的绘画艺术中也尽可
能和自然、和大地母亲产
生联系和纽带。仔细观察
画师们的作画过程，发现
多派唐卡的画师们在复古
中加入了些许时尚的元
素，同时又追求元明时代

噶当巴高原的复古情调。
作品色彩艳丽明快。一问
才知，原来多派唐卡的看
家功底是多远的噶玛嘎止
画派。而噶玛嘎止画派的
风格即是将传统工笔重彩
画与传统西藏唐卡画的融
合。大队人马参观画室的
时候，大家都同样保持安
静，丝毫不想打断画师们
精工细作的静谧。走出宽
敞简洁的画室，进入到一
间仓房般的大空间，扑面
而来的藏药气味立刻包裹
住了全身，藏香是由藏红
花、雪莲花、麝香、藏寇、红
景天等几十种名贵藏药及
香草手工制作而成，充分
保留了药物的本质药性。
穿过整排整排等待阴干的
条条藏香，似乎整个身体
也被浸洗了一遍。大仓房
的一端吞米岭的藏香工艺
师们熟练地做香，双手攒

满调配成的原料，在木板
隔上手工链拉出铅笔芯般
粗细的藏香，每根几乎是
分毫不差。走出制香工作
室，西藏早晨的微冷雾气
已经散去，承载着充足阳
光如画的大块云朵就在头
顶，等着我去采摘。

后来居上 书法 赵 丹

! ! ! !我是在 !"年前搬

到江湾镇居住的! 那

时的 "江湾镇有雨#!

让我记忆深刻$


